
上海财经大学会计硕士在
读学生张语心说，自己始终怀
揣着想要看看更大的世界、在
国际舞台上贡献自己一份力量
的心愿。与郭宗哲、赵亿直接
申请联合国组织的实习生岗位
不同，张语心是通过中国青年
志愿者海外服务计划，任职位
于南非比勒陀利亚的联合国区
域协调办公室，并于今年 1 月
至 6 月在该国际组织担任项目
支持官员。

“对国际组织产生兴趣并非
一朝一夕，也不是直到中国青年
志愿者海外服务计划招募才一
时兴起。”张语心说道。她告诉
记者，她就读的研究生专业有点
像“双项目制”，该专业是在原本
学科特色的基础上再结合全球
治理人才的能力素养，意在培养
可以为国际组织服务的人才。
早在大三确定保研专业时，张语
心就一眼相中。

“在我原本的会计专业基础
上又叠加了国际组织人才项目，
也因此，在后续的硕士研究生阶
段，我有了大量机会接触国际政
治、国际关系、国际治理、国际法
等课程的机会。后来发现志愿
者海外服务计划招募的是去南
非。这个国家地处遥远的非洲，
能帮助我更好地认识这个辽阔
的世界。”张语心满怀期待地报
名了。

同一批，国内共有4名青年
大学生入选该服务计划，她正是
来自上海高校的唯一一名。对
此，张语心常常感叹自己很幸
运，在如此青春的年纪就有幸在
世界的舞台上发光发热。“在南
非的这段时间，我学到了很多。
这个国家、这个岗位也让我对志
愿服务、对世界都有了新的认
识。”她说。

查证数据、理论探讨、撰写

报告……每一道工序都需要格
外仔细，张语心每天与热情充满
干劲的同事一起协同工作、与博
学的前辈一起探讨问题，应用自
己所学的知识去做一份力所能
及的改变，每一天都过得分外充
实和美妙。

在她的联合国同事中，有很
多人来自不同大洲和国家、说着
不同的语言、拥有不同的肤色，
大家聚集在这里，为着同一个目
标而奋斗着，这不得不说是一种
很奇妙的连结。

给张语心感触深刻的一点
是，在国际组织，当其他国家热
切想要了解和借鉴中国经验时，
心中的那份大国自信便会更为
坚定，她直观感受到，中国在国
际舞台上的影响力，以及作为中
国人的自豪感。

“双向交流过程中，你也会
认识到别的国家，了解他们的治
理模式，这是全新的认知，把这
些再带回来，互相学习借鉴，相
互促进。正是互相的沟通，才能
消除原有的偏见和误解，让世界
更了解中国，也让中国更了解世
界。而对我们参与其中的志愿

者个人来说，这段经历也赋予个
体非凡意义的成长。保持开放，
不断向优秀者学习的这份心态，
也将激励我在未来倍加努力。”
张语心说。

志愿服务是一项为世界而
做的工作，但同时它也会让张语
心更清晰地认识自己，就如入职
后第一次遇见南非的 Resident
Coordinator（区域协调官员）时，
她被询问到“你将为联合国做出
什么贡献”，张语心觉得，当时的
回答或许稍显仓促与简单，但随
着年岁的改变与经历的增长，答
案会有所不同，但她相信，尽讲
好中国故事的一份心一份力，
让中国青年志愿者在世界舞台
上发出属于自己的声音，这个回
答永远不会变。

因为这段经历，张语心将延
迟毕业半年，但未来去国际组织
工作的心愿已经萌发。她为生
逢伟大时代而感到幸运，越来越
多来自中国的年轻面孔出现在
联合国，这与国家的强大，各方
面的支持都脱不开关系。“我会
往这一方向继续努力。”张语心
对未来升腾起新的憧憬。
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■高校说

隔着6小时的时差，记者连
线郭宗哲时，他正好结束上午的
工作进入了午休时间。在国际
组织实习，对他来说，已经是第
二次经历。等硕士毕业后，他仍
然想往这个方向发力。

郭宗哲，上海交通大学海洋
学院2021级硕士研究生，先后
前往联合国亚洲及太平洋经济
社会委员会和联合国环境规划
署实习。

郭宗哲读本科时，作为志愿
者参加了世界自然基金会在吉
林省珲春市举办的第五届东北
虎栖息地巡护员竞技赛。在寒
风刺骨、白雪皑皑的东北边境，
郭宗哲跟随着黄泥河国家级自
然保护区的巡护员队伍，翻山越
岭、穿行树林，踏雪巡虎、拆解猎
套，数九寒冬汗流浃背，举步维
艰却坚定向前。

切身参与到环境保护一线，
让郭宗哲对巡护员日常工作中的
不易与艰辛有了具象的认知，对
巡护员这一职业的尊重和敬仰更
是油然而生。从此，“环境保护”
在郭宗哲眼里，不再只是一句口
号，而是一项以“人与自然和谐共
生”为目标而努力的事业。

一颗梦想参与到环境保护
事业中的种子，就此在郭宗哲的
心中开始发芽。世界自然基金
会是他人生中接触到的第一个
国际组织。在做志愿者的时候，
他感受到，在这个国际组织中，
每位工作人员都有极强的奉献
精神和责任意识。之后，他主动
查询了联合国组织、国家留基委
公布的招聘信息。

“当时，公共传播、法律、经济
学方面的职位我都投过简历，命
中了一个。”十四分之一的投递通
过率，不算高，但郭宗哲十分开
心，这是自己跨出去的第一步。

2023年1月，郭宗哲前往韩
国仁川，在联合国亚洲及太平洋
经济社会委员会东亚及东北亚

办公室开启为期五个月的实习
工作，成为了东北亚次区域环境
合作计划秘书处的一名环境事
务实习生。

“东北亚海洋保护区网络
（NEAMPAN）自2013年成立以来，
致力于为中国、俄罗斯、日本、韩
国等东北亚国家提供一个联合监
测、信息共享和综合评估的海洋
保护区交流与管理平台。在NE-
AMPAN建立10周年之际，应指导
委员会要求，东北亚次区域环境
合作计划秘书处计划进一步扩增
NEAMPAN海洋保护区成员名录。”
在环境事务助理官员Rouna A的
指导下，郭宗哲就NEAMPAN海洋
保护区的现状进行了研究。

他从保护目标、生态连接、
管理挑战及相应的解决途径对
现有的12个海洋保护区进行了
比较和分析，针对性地制定NE-
AMPAN海洋保护区成员名录提名
标准，并最终汇总形成了《NE-
AMPAN扩增计划提案（草案）》，为
秘书处开展进一步工作提供了
指导性意见和规划性方案。此
外，郭宗哲还对NEANPAN在2025
年、2030 年和 2040 年三个时间
节点上的工作进程进行了设想
和规划。

在这段实习工作中，郭宗哲
感到，不仅得以在国际化的环境
中培养和锻炼了自己的多任务
处理能力、跨文化交流能力以及
团队协同合作能力，更是为他提
供了一个宝贵的机会，让他可以
站在环境保护政策协商者和制
定者的角度，更加全面地审视和
思考实现“可持续发展”所需要
的条件。

“要想实现这一目标，不仅
需要联合国等国际组织的正确
引领和适时监督，还需要发达国
家的大力支持和发展中国家的
鼎力配合，更需要政府官员的有
效传达和秉公执行、公司企业的
法规遵守和责任承担，以及社会

个人的意识觉醒和积极参与。”
经此一番，郭宗哲心中的那棵幼
芽已抽丝吐叶。实习尚未结束，
他又马不停蹄地开始了第二段
申请。

今年5月，郭宗哲如愿开启了
第二段国际组织实习之旅——前
往位于瑞士日内瓦联合国环境
规划署《濒危野生动植物种国际
贸易公约（CITES）》秘书处担任
科学事务实习生。

CITES公约签订于1973年，
是确保野生动植物标本的国际
贸易在科学、可持续和非致危条
件下规范进行的国际公约，目前
已有184个缔约方，其中包括中
国。《公约》秘书处科学部门主要
负责对缔约国提交的修订附录
的提案进行科学性审查，为植物
委员会和动物委员会提供科学
咨询服务和技术支撑。

实习中，郭宗哲主要负责根
据CITES公约条款、IUCN濒危物
种红色名录和世界粮农组织专
家团队的审查意见，对海洋濒危
野生动物，尤其是软骨鱼纲的鲨
鱼和鳐等物种类群的种群现状

进行评估，为后续针对该类群的
国际贸易政策的制定和修订提
供理论依据。同时，郭宗哲也参
与到濒危动植物种的数据资料
整理工作中，为部门于7月举行
的第23届动物委员会研讨会议
和第20届 CITES 公约缔约国大
会提供信息支撑。

“很多人会觉得国际组织距
离自己很远，非常高大上，每个
人都像是外交官一样，又或者所
做的事情影响很多人的命运。”
郭宗哲认为，国际组织有很强的

“命运共同体”属性，但并非神秘
又遥不可及。

《没有雅思托福成绩怎么申
请联合国实习？！》《如何成为一
名联合国打工人》……为此，郭
宗哲还在小红书上开设了账号，
分享自己在联合国实习的经历，
并在评论区热情解答粉丝的相
关疑惑。“希望对联合国等国际
组织感兴趣的同学，积极主动参
与到全球治理的工作中，为解决
全球性挑战、促进国际社会稳定
和繁荣贡献中国青年的力量。”
郭宗哲说道。

今年 5 月，上海对外经贸大

学正式成立上海首家国际组织

学院，这也是一所拥有本硕博人

才培养体系的国际组织学院。

这成为沪上高校主动服务国家

对外开放战略的又一个注脚。

暑假里，多所高校开展国际组织

主题夏令营，为大学生打开通往

国际组织的一扇窗。

“他们代表了中国青年人的

责任和担当，他们在国际舞台的

每次发声，都是亲身讲述中国故

事的契机。”看到越来越多的自

信有才干的 00 后去国际组织实

习、实践，上海对外经贸大学国

际组织学院院长应品广感到十

分欣慰。

应品广说，日益走向世界中

心的中国，亟需大量国际组织后

备人才。当前，全球治理体系正

在经历深刻变革，为提高中国在

全球治理中的制度性话语权，引

领新一代国际规则的发展，需要

培养一大批具有全球胜任力的

高层次国际化人才。“加快培养

国际组织后备人才，特别是国际

谈判人才、国际规则制定人才和

国际争端解决人才，可以推动我

国更加积极、深度参与引领各领

域全球治理，推动全球治理朝着

更加公正合理的方向发展。”他

也期待，更多优秀的中国青年发

挥才干，让青春闪耀。

0000后赴国际组织实习后赴国际组织实习

随着中国日益走近世界舞台中央随着中国日益走近世界舞台中央，，需要更多具有国际视野与家国需要更多具有国际视野与家国
情怀的复合型情怀的复合型、、创新型高层次青年人才创新型高层次青年人才，，在国际舞台讲好中国故事在国际舞台讲好中国故事、、传传
播中国声音播中国声音、、解读中国方案解读中国方案，，塑造中国的国际形象塑造中国的国际形象。。如今的如今的0000后中国后中国
青年比以往有着更多的机会去国际组织实习乃至任职青年比以往有着更多的机会去国际组织实习乃至任职。。在这群在这群““平视平视
一代一代””的身上的身上，，展现出开放展现出开放、、自信自信、、从容的精神风貌从容的精神风貌。。从一颗种子到枝从一颗种子到枝
叶扶疏叶扶疏，，国际舞台上的中国青年之声越发响亮国际舞台上的中国青年之声越发响亮。。 青年报记者 刘昕璐

赵亿也是一名00后，今年7月
中旬刚刚结束了在日内瓦联合国
贸易和发展会议（UNCTAD）的实习，
从瑞士伯尔尼大学只经2小时火
车的车程，她就来到了联合国机
构，也由此对国际组织的运转有了
初体验。

2022年本科毕业于上海对外
经贸大学原贸易谈判学院国际经
贸规则专业后，当年9月，赵亿前
往学校的合作院校瑞士伯尔尼大
学世界贸易研究院攻读硕士学
位。在学习的过程中，赵亿对国际
组织有了更深入的了解，也产生了
浓厚的兴趣。“学了这些知识，也一
直看到WTO官员造访学校，我萌生
了亲身去国际舞台上试炼一番的
想法。”今年1月研究生毕业后，赵
亿在刷联合国网站时发现有招实
习生的岗位，她便试着投了投。

“我学习的是国际法，当时，联
合国贸易和发展会议（UNCTAD）的
消费者保护和竞争科法律研究助
理岗位的描述中提及希望对AI相
关话题有兴趣，这让我眼前一亮，
因为现在人工智能很大程度上改
变了我们的消费行为，我自己的硕
士毕业论文也写到这方面。为了
表明自己的优势项，我还把论文作
为附件上传了。”

命运的齿轮即刻就转动起
来。像是对上了电波一般，筛选简
历的负责人特别欣赏赵亿的自信
和这篇论文的观点，第二天就发出
面试邀约，在面试后马上又问什么
时候能最快能上岗。

这一切让赵亿倍感振奋。之
后，她在UNCTAD的实习主要工作
内容包括法律检索、出版物编辑、
会议组织和筹备等。法律检索涉
及搜集和分析各国有关竞争与消
费者保护法律法规，寻找其与当下
AI与数字化、贸易、可持续发展等
议题之间的联系。此外，还要负责
审阅和修改UNCTAD的一些报告和
出版物，确保内容的准确性和一致
性。“这项工作不仅仅是文字的修
正处理，还包括对于实质性内容和
细节的核查，要求对所涉及的主题
有深刻的理解。”赵亿说。

作为实习生，她还参与了多个
国际会议的筹备工作，需要起草会
议议程、协调与会人员、准备会议
材料等。这锻炼了她的组织能力
和沟通技巧，意志力和解决问题的
能力，也让她更深刻地理解了国际
组织运作的复杂性和挑战性。

“国际组织工作环境的多样性
和复杂性对语言能力提出很高的
要求。”赵亿看到，许多正式员工都
能够熟练运用三种甚至更多的语
言来完成自己的日常工作。她曾

中国青年 之声响亮世界舞台

从上海交大到联合国
在两段实习经历中坚定奋斗方向

跨文化交流
一点一滴促使世界更美好

与中国青年志愿者同行
在世界舞台上发青年之声

让优秀中国青年发挥才干，让青春闪耀

认为，对于国际组织来说，能够
熟练使用英语就可以完成所有
工作，但身在岗位上才认识到，
国际组织的员工往往起到的是
跨文化桥梁的作用，而掌握多门
语言在其中显得尤为重要。

“我们遇到的工作内容绝不
可能仅限于自己的专业领域，大
多数时候需要一边学习新知识
一边完成任务，虽然具有挑战
性，但也是一个很好的学习机
会。”她特别提到跨文化合作上
的挑战，她不仅与来自世界各地
的同事一起工作，还会与外部专
家以及一些政府机构合作完成
项目。当项目各方来自不同的
国家和文化背景时，大家都有自
己的时区、工作节奏和组织程
序。想要高效地完成工作，就必
须未雨绸缪，互相尊重。

赵亿实习所在的部门还有
很大一部分工作是在给一些不
发达的国家组织培训，帮他们
的企业家或者是政府官员在某
些专项领域做提升，每每此时，
会感受到他们特别心怀感激。

“我们也会非常开心，通过努力
帮到了他们一点点，而这也是

这份实习别有的魅力。事实上，
很大一部分国际组织的工作都
是如此，在国际组织任职的人常
常被称为‘international civil
servant’（国际公务员），‘Pros-
perity for all’（共同繁荣）的
初心，将大家凝聚在一起，共同
商讨事务，让世界变得更好。”赵
亿说。

在UNCTAD 的实习经历中，
赵亿总结了工作需要的几点必
备技能：扎实的专业知识是根
本，良好的语言能力是必不可少
的，个人在多元文化环境中的沟
通与适应能力是重中之重等。
当年，本科时代的全英语模拟
法庭、模拟谈判及各类专业比
赛和实践训练，也都让赵亿深
感，培养青年的全球胜任力不
在一朝一夕，而在“九层之台，
起于累土”。

这一段从今年2月持续到7
月的联合国实习经历，不仅让赵
亿获得了宝贵的实务经验，更让
她对未来的职业发展有了更加
明确的方向。目前，她已获得伯
尔尼大学法学院Offer，继续攻
读国际法博士。

@韩国仁川、瑞士日内瓦

@瑞士日内瓦 @南非比勒陀利亚

本版均为受访者供图
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郭宗哲

赵亿

张语心

上海财经大学会计硕士在
读学生张语心说，自己始终怀
揣着想要看看更大的世界、在
国际舞台上贡献自己一份力量
的心愿。与郭宗哲、赵亿直接
申请联合国组织的实习生岗位
不同，张语心是通过中国青年
志愿者海外服务计划，任职位
于南非比勒陀利亚的联合国区
域协调办公室，并于今年 1 月
至 6 月在该国际组织担任项目
支持官员。

“对国际组织产生兴趣并非
一朝一夕，也不是直到中国青年
志愿者海外服务计划招募才一
时兴起。”张语心说道。她告诉
记者，她就读的研究生专业有点
像“双项目制”，该专业是在原本
学科特色的基础上再结合全球
治理人才的能力素养，意在培养
可以为国际组织服务的人才。
早在大三确定保研专业时，张语
心就一眼相中。

“在我原本的会计专业基础
上又叠加了国际组织人才项目，
也因此，在后续的硕士研究生阶
段，我有了大量机会接触国际政
治、国际关系、国际治理、国际法
等课程的机会。后来发现志愿
者海外服务计划招募的是去南
非。这个国家地处遥远的非洲，
能帮助我更好地认识这个辽阔
的世界。”张语心满怀期待地报
名了。

同一批，国内共有4名青年
大学生入选该服务计划，她正是
来自上海高校的唯一一名。对
此，张语心常常感叹自己很幸
运，在如此青春的年纪就有幸在
世界的舞台上发光发热。“在南
非的这段时间，我学到了很多。
这个国家、这个岗位也让我对志
愿服务、对世界都有了新的认
识。”她说。

查证数据、理论探讨、撰写

报告……每一道工序都需要格
外仔细，张语心每天与热情充满
干劲的同事一起协同工作、与博
学的前辈一起探讨问题，应用自
己所学的知识去做一份力所能
及的改变，每一天都过得分外充
实和美妙。

在她的联合国同事中，有很
多人来自不同大洲和国家、说着
不同的语言、拥有不同的肤色，
大家聚集在这里，为着同一个目
标而奋斗着，这不得不说是一种
很奇妙的连结。

给张语心感触深刻的一点
是，在国际组织，当其他国家热
切想要了解和借鉴中国经验时，
心中的那份大国自信便会更为
坚定，她直观感受到，中国在国
际舞台上的影响力，以及作为中
国人的自豪感。

“双向交流过程中，你也会
认识到别的国家，了解他们的治
理模式，这是全新的认知，把这
些再带回来，互相学习借鉴，相
互促进。正是互相的沟通，才能
消除原有的偏见和误解，让世界
更了解中国，也让中国更了解世
界。而对我们参与其中的志愿

者个人来说，这段经历也赋予个
体非凡意义的成长。保持开放，
不断向优秀者学习的这份心态，
也将激励我在未来倍加努力。”
张语心说。

志愿服务是一项为世界而
做的工作，但同时它也会让张语
心更清晰地认识自己，就如入职
后第一次遇见南非的 Resident
Coordinator（区域协调官员）时，
她被询问到“你将为联合国做出
什么贡献”，张语心觉得，当时的
回答或许稍显仓促与简单，但随
着年岁的改变与经历的增长，答
案会有所不同，但她相信，尽讲
好中国故事的一份心一份力，
让中国青年志愿者在世界舞台
上发出属于自己的声音，这个回
答永远不会变。

因为这段经历，张语心将延
迟毕业半年，但未来去国际组织
工作的心愿已经萌发。她为生
逢伟大时代而感到幸运，越来越
多来自中国的年轻面孔出现在
联合国，这与国家的强大，各方
面的支持都脱不开关系。“我会
往这一方向继续努力。”张语心
对未来升腾起新的憧憬。
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■高校说

隔着6小时的时差，记者连
线郭宗哲时，他正好结束上午的
工作进入了午休时间。在国际
组织实习，对他来说，已经是第
二次经历。等硕士毕业后，他仍
然想往这个方向发力。

郭宗哲，上海交通大学海洋
学院2021级硕士研究生，先后
前往联合国亚洲及太平洋经济
社会委员会和联合国环境规划
署实习。

郭宗哲读本科时，作为志愿
者参加了世界自然基金会在吉
林省珲春市举办的第五届东北
虎栖息地巡护员竞技赛。在寒
风刺骨、白雪皑皑的东北边境，
郭宗哲跟随着黄泥河国家级自
然保护区的巡护员队伍，翻山越
岭、穿行树林，踏雪巡虎、拆解猎
套，数九寒冬汗流浃背，举步维
艰却坚定向前。

切身参与到环境保护一线，
让郭宗哲对巡护员日常工作中的
不易与艰辛有了具象的认知，对
巡护员这一职业的尊重和敬仰更
是油然而生。从此，“环境保护”
在郭宗哲眼里，不再只是一句口
号，而是一项以“人与自然和谐共
生”为目标而努力的事业。

一颗梦想参与到环境保护
事业中的种子，就此在郭宗哲的
心中开始发芽。世界自然基金
会是他人生中接触到的第一个
国际组织。在做志愿者的时候，
他感受到，在这个国际组织中，
每位工作人员都有极强的奉献
精神和责任意识。之后，他主动
查询了联合国组织、国家留基委
公布的招聘信息。

“当时，公共传播、法律、经济
学方面的职位我都投过简历，命
中了一个。”十四分之一的投递通
过率，不算高，但郭宗哲十分开
心，这是自己跨出去的第一步。

2023年1月，郭宗哲前往韩
国仁川，在联合国亚洲及太平洋
经济社会委员会东亚及东北亚

办公室开启为期五个月的实习
工作，成为了东北亚次区域环境
合作计划秘书处的一名环境事
务实习生。

“东北亚海洋保护区网络
（NEAMPAN）自2013年成立以来，
致力于为中国、俄罗斯、日本、韩
国等东北亚国家提供一个联合监
测、信息共享和综合评估的海洋
保护区交流与管理平台。在NE-
AMPAN建立10周年之际，应指导
委员会要求，东北亚次区域环境
合作计划秘书处计划进一步扩增
NEAMPAN海洋保护区成员名录。”
在环境事务助理官员Rouna A的
指导下，郭宗哲就NEAMPAN海洋
保护区的现状进行了研究。

他从保护目标、生态连接、
管理挑战及相应的解决途径对
现有的12个海洋保护区进行了
比较和分析，针对性地制定NE-
AMPAN海洋保护区成员名录提名
标准，并最终汇总形成了《NE-
AMPAN扩增计划提案（草案）》，为
秘书处开展进一步工作提供了
指导性意见和规划性方案。此
外，郭宗哲还对NEANPAN在2025
年、2030 年和 2040 年三个时间
节点上的工作进程进行了设想
和规划。

在这段实习工作中，郭宗哲
感到，不仅得以在国际化的环境
中培养和锻炼了自己的多任务
处理能力、跨文化交流能力以及
团队协同合作能力，更是为他提
供了一个宝贵的机会，让他可以
站在环境保护政策协商者和制
定者的角度，更加全面地审视和
思考实现“可持续发展”所需要
的条件。

“要想实现这一目标，不仅
需要联合国等国际组织的正确
引领和适时监督，还需要发达国
家的大力支持和发展中国家的
鼎力配合，更需要政府官员的有
效传达和秉公执行、公司企业的
法规遵守和责任承担，以及社会

个人的意识觉醒和积极参与。”
经此一番，郭宗哲心中的那棵幼
芽已抽丝吐叶。实习尚未结束，
他又马不停蹄地开始了第二段
申请。

今年5月，郭宗哲如愿开启了
第二段国际组织实习之旅——前
往位于瑞士日内瓦联合国环境
规划署《濒危野生动植物种国际
贸易公约（CITES）》秘书处担任
科学事务实习生。

CITES公约签订于1973年，
是确保野生动植物标本的国际
贸易在科学、可持续和非致危条
件下规范进行的国际公约，目前
已有184个缔约方，其中包括中
国。《公约》秘书处科学部门主要
负责对缔约国提交的修订附录
的提案进行科学性审查，为植物
委员会和动物委员会提供科学
咨询服务和技术支撑。

实习中，郭宗哲主要负责根
据CITES公约条款、IUCN濒危物
种红色名录和世界粮农组织专
家团队的审查意见，对海洋濒危
野生动物，尤其是软骨鱼纲的鲨
鱼和鳐等物种类群的种群现状

进行评估，为后续针对该类群的
国际贸易政策的制定和修订提
供理论依据。同时，郭宗哲也参
与到濒危动植物种的数据资料
整理工作中，为部门于7月举行
的第23届动物委员会研讨会议
和第20届 CITES 公约缔约国大
会提供信息支撑。

“很多人会觉得国际组织距
离自己很远，非常高大上，每个
人都像是外交官一样，又或者所
做的事情影响很多人的命运。”
郭宗哲认为，国际组织有很强的

“命运共同体”属性，但并非神秘
又遥不可及。

《没有雅思托福成绩怎么申
请联合国实习？！》《如何成为一
名联合国打工人》……为此，郭
宗哲还在小红书上开设了账号，
分享自己在联合国实习的经历，
并在评论区热情解答粉丝的相
关疑惑。“希望对联合国等国际
组织感兴趣的同学，积极主动参
与到全球治理的工作中，为解决
全球性挑战、促进国际社会稳定
和繁荣贡献中国青年的力量。”
郭宗哲说道。

今年 5 月，上海对外经贸大

学正式成立上海首家国际组织

学院，这也是一所拥有本硕博人

才培养体系的国际组织学院。

这成为沪上高校主动服务国家

对外开放战略的又一个注脚。

暑假里，多所高校开展国际组织

主题夏令营，为大学生打开通往

国际组织的一扇窗。

“他们代表了中国青年人的

责任和担当，他们在国际舞台的

每次发声，都是亲身讲述中国故

事的契机。”看到越来越多的自

信有才干的 00 后去国际组织实

习、实践，上海对外经贸大学国

际组织学院院长应品广感到十

分欣慰。

应品广说，日益走向世界中

心的中国，亟需大量国际组织后

备人才。当前，全球治理体系正

在经历深刻变革，为提高中国在

全球治理中的制度性话语权，引

领新一代国际规则的发展，需要

培养一大批具有全球胜任力的

高层次国际化人才。“加快培养

国际组织后备人才，特别是国际

谈判人才、国际规则制定人才和

国际争端解决人才，可以推动我

国更加积极、深度参与引领各领

域全球治理，推动全球治理朝着

更加公正合理的方向发展。”他

也期待，更多优秀的中国青年发

挥才干，让青春闪耀。

0000后赴国际组织实习后赴国际组织实习

随着中国日益走近世界舞台中央随着中国日益走近世界舞台中央，，需要更多具有国际视野与家国需要更多具有国际视野与家国
情怀的复合型情怀的复合型、、创新型高层次青年人才创新型高层次青年人才，，在国际舞台讲好中国故事在国际舞台讲好中国故事、、传传
播中国声音播中国声音、、解读中国方案解读中国方案，，塑造中国的国际形象塑造中国的国际形象。。如今的如今的0000后中国后中国
青年比以往有着更多的机会去国际组织实习乃至任职青年比以往有着更多的机会去国际组织实习乃至任职。。在这群在这群““平视平视
一代一代””的身上的身上，，展现出开放展现出开放、、自信自信、、从容的精神风貌从容的精神风貌。。从一颗种子到枝从一颗种子到枝
叶扶疏叶扶疏，，国际舞台上的中国青年之声越发响亮国际舞台上的中国青年之声越发响亮。。 青年报记者 刘昕璐

赵亿也是一名00后，今年7月
中旬刚刚结束了在日内瓦联合国
贸易和发展会议（UNCTAD）的实习，
从瑞士伯尔尼大学只经2小时火
车的车程，她就来到了联合国机
构，也由此对国际组织的运转有了
初体验。

2022年本科毕业于上海对外
经贸大学原贸易谈判学院国际经
贸规则专业后，当年9月，赵亿前
往学校的合作院校瑞士伯尔尼大
学世界贸易研究院攻读硕士学
位。在学习的过程中，赵亿对国际
组织有了更深入的了解，也产生了
浓厚的兴趣。“学了这些知识，也一
直看到WTO官员造访学校，我萌生
了亲身去国际舞台上试炼一番的
想法。”今年1月研究生毕业后，赵
亿在刷联合国网站时发现有招实
习生的岗位，她便试着投了投。

“我学习的是国际法，当时，联
合国贸易和发展会议（UNCTAD）的
消费者保护和竞争科法律研究助
理岗位的描述中提及希望对AI相
关话题有兴趣，这让我眼前一亮，
因为现在人工智能很大程度上改
变了我们的消费行为，我自己的硕
士毕业论文也写到这方面。为了
表明自己的优势项，我还把论文作
为附件上传了。”

命运的齿轮即刻就转动起
来。像是对上了电波一般，筛选简
历的负责人特别欣赏赵亿的自信
和这篇论文的观点，第二天就发出
面试邀约，在面试后马上又问什么
时候能最快能上岗。

这一切让赵亿倍感振奋。之
后，她在UNCTAD的实习主要工作
内容包括法律检索、出版物编辑、
会议组织和筹备等。法律检索涉
及搜集和分析各国有关竞争与消
费者保护法律法规，寻找其与当下
AI与数字化、贸易、可持续发展等
议题之间的联系。此外，还要负责
审阅和修改UNCTAD的一些报告和
出版物，确保内容的准确性和一致
性。“这项工作不仅仅是文字的修
正处理，还包括对于实质性内容和
细节的核查，要求对所涉及的主题
有深刻的理解。”赵亿说。

作为实习生，她还参与了多个
国际会议的筹备工作，需要起草会
议议程、协调与会人员、准备会议
材料等。这锻炼了她的组织能力
和沟通技巧，意志力和解决问题的
能力，也让她更深刻地理解了国际
组织运作的复杂性和挑战性。

“国际组织工作环境的多样性
和复杂性对语言能力提出很高的
要求。”赵亿看到，许多正式员工都
能够熟练运用三种甚至更多的语
言来完成自己的日常工作。她曾

中国青年 之声响亮世界舞台

从上海交大到联合国
在两段实习经历中坚定奋斗方向

跨文化交流
一点一滴促使世界更美好

与中国青年志愿者同行
在世界舞台上发青年之声

让优秀中国青年发挥才干，让青春闪耀

认为，对于国际组织来说，能够
熟练使用英语就可以完成所有
工作，但身在岗位上才认识到，
国际组织的员工往往起到的是
跨文化桥梁的作用，而掌握多门
语言在其中显得尤为重要。

“我们遇到的工作内容绝不
可能仅限于自己的专业领域，大
多数时候需要一边学习新知识
一边完成任务，虽然具有挑战
性，但也是一个很好的学习机
会。”她特别提到跨文化合作上
的挑战，她不仅与来自世界各地
的同事一起工作，还会与外部专
家以及一些政府机构合作完成
项目。当项目各方来自不同的
国家和文化背景时，大家都有自
己的时区、工作节奏和组织程
序。想要高效地完成工作，就必
须未雨绸缪，互相尊重。

赵亿实习所在的部门还有
很大一部分工作是在给一些不
发达的国家组织培训，帮他们
的企业家或者是政府官员在某
些专项领域做提升，每每此时，
会感受到他们特别心怀感激。

“我们也会非常开心，通过努力
帮到了他们一点点，而这也是

这份实习别有的魅力。事实上，
很大一部分国际组织的工作都
是如此，在国际组织任职的人常
常被称为‘international civil
servant’（国际公务员），‘Pros-
perity for all’（共同繁荣）的
初心，将大家凝聚在一起，共同
商讨事务，让世界变得更好。”赵
亿说。

在UNCTAD 的实习经历中，
赵亿总结了工作需要的几点必
备技能：扎实的专业知识是根
本，良好的语言能力是必不可少
的，个人在多元文化环境中的沟
通与适应能力是重中之重等。
当年，本科时代的全英语模拟
法庭、模拟谈判及各类专业比
赛和实践训练，也都让赵亿深
感，培养青年的全球胜任力不
在一朝一夕，而在“九层之台，
起于累土”。

这一段从今年2月持续到7
月的联合国实习经历，不仅让赵
亿获得了宝贵的实务经验，更让
她对未来的职业发展有了更加
明确的方向。目前，她已获得伯
尔尼大学法学院Offer，继续攻
读国际法博士。
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